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Quelques consignes pour les articles et les informations à faire 
paraître : Merci de les envoyer avant le 1° mai impérativement sur 
l’adresse mail suivante : hieretdemain36@gmail.com. Les articles ne 
doivent pas excéder 500 mots.   
 

  

 

 
ACCUEILS PAROISSIAUX 

Paroisse de La Châtre – Paroisse de Ste Sévère : 
     Père Vincent Béguin : Presbytère, 9 rue de Bellefond, 36400 LA CHATRE 

TEL : 02 54 48 02 28 
Accueil par les Laïcs : du Lundi au Vendredi 9h-12h, 14h-18h,  

Samedi 9h -12h. 
 

Paroisse de Neuvy St Sépulchre-Cluis : 
   Père Pierre-Célestin Wambo : Presbytère, 5 rue Abbé Bedu, 36230 Neuvy 

TEL : 02 54 30 80 17/ Mail : paroisseneuvy@free.fr 
Accueil par les Laïcs : Mardi, Vendredi, Samedi 10h-12h, 

Mercredi 14h-16h, Jeudi 16h-18h. 
Accueil le vendredi toute la journée par le Père Célestin. 

 

Paroisse d’Aigurande : 
Père Pierre-Célestin Wambo 

Accueil par le Père Célestin le 1° Mardi du mois de 14h à 18h 
au Patronage St Marc. Accueil par les laïcs à Neuvy 
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Chers frères et sœurs : 

« Baptiser un enfant est un acte de justice », a affirmé le pape François en célébrant 
le baptême de plusieurs enfants ce 12 janvier 2020. 

« Dans le baptême, nous lui donnons un trésor, nous lui donnons un gage : l’Esprit 
Saint… qui le défendra, l’aidera, durant toute sa vie. » Frères et sœurs, ce n’est 
certainement pas dans le sacrement du baptême, que nous aurions pensé la justice 
présente. Le Pape souhaite certainement nous rappeler l’importance du baptême 
mais, surtout, nous rappeler l’importance de l’Esprit Saint dans notre vie.   

C’est lui et seulement lui qui nous permet d’œuvrer, de faire et d’agir selon toute 
justice. Faire la justice dans notre monde est un véritable défi que tout chrétien doit 
essayer d’appliquer. Mais la justice des hommes n’est pas celle de Dieu. La justice 
des hommes doit s’inspirer de celle de Dieu, doit s’approcher et se faire dans 
l’esprit de Dieu.  

Dans ce nouveau numéro qui mène vers Pâques, nous pourrons trouver cet 
immense amour de Dieu qui s’est offert pour nous, en nous donnant son fils. Un 
amour qui nous permet de faire toute justice. Redécouvrons notre baptême et la 
grâce que nous avons d’être habité de l’Esprit-Saint depuis notre baptême alors 
nous serons de bons missionnaires ! 

P. Vincent Béguin  

 
Hans Memling, Le Jugement Dernier (1473) 
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LE PAPE A DIT : 
 

Discours du pape Paul VI à l'occasion du 25ème anniversaire de la F.A.O 
(organisation des Nations Unies pour l’alimentation et l’agriculture) 

…Comment l’Eglise, soucieuse du 
véritable bien des hommes, 
pourrait-elle en effet  
se désintéresser d’une action 
aussi visiblement dirigée comme 
la vôtre vers le soulagement des 
plus grandes détresses et 
engagée dans un combat sans 
merci pour donner à chaque 
homme de quoi manger pour 
vivre, ce qui s’appelle vivre une 

véritable vie d’homme, capable, par son travail, d’assurer la subsistance des 
siens, et apte, par son intelligence, à participer au bien commun de la société, par 
un engagement librement consenti et une activité volontairement assumée? 
 à ce plan supérieur que l’Eglise entend vous apporter son adhésion désintéressée 
pour l’œuvre grandiose et complexe que vous réalisez : stimuler une action 
internationale pour fournir à chacun les aliments dont il a besoin, tant en quantité 
qu’en qualité, et faire ainsi progressivement reculer, avec la famine, la sous-
alimentation et la malnutrition (Cfr. par exemple, JOSUÉ DE CASTRO, Le livre noir 
de la faim, Editions Ouvrières, Paris 1961), éliminer la cause de mainte épidémie, 
préparer une main-d’œuvre qualifiée et lui procurer les emplois nécessaires, afin 
que la croissance économique s’accompagne de ce progrès social sans lequel il 
n’est pas de véritable développement…                 Pape Paul VI  (16/11/1970) 
 
 

DOSSIER : RENDS-MOI JUSTICE ! 
 
 

 « Rends-moi justice » Comment ? 
 

A la réflexion, qu’est-ce que la justice ? Justice sociale, économique, éducative, 
justice divine… ? L’égalité existe-t-elle ? comment dans votre vie quotidienne 
s’exprime cette notion d’égalité ? Où peut-on trouver l’égalité ? Sous quelle  
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Forme ? dans notre société, cette égalité est-elle possible ? Est-elle nécessaire 
pour que la justice existe ?  
Avez-vous déjà été témoin d’injustice ou subi une injustice, ? Comment avez-vous 
réagi ?  Comment pallier à l’injustice ? 
Nos jeunes ne sont-ils pas trop influencés par la norme pour exister au sein d’un 
groupe ? 
Est-ce que le fait de croire en Dieu nous aide à être plus juste ? 
 

Donnez du temps au questionnaire, seul, en famille ou en groupe, et faites-nous 
parvenir vos réflexions : hieretdemain36@gmail.com. 
 

Quelques réflexions : 
 

Pour entrer dans le thème de la justice voici quelques réflexions, puis certains se 
sont prêtés à nos questions. Ce sont des exemples vécus chez nous. Et le pape 
François et Mgr Aupetit nous rappellent qu’en tant que chrétiens aujourd’hui, 
nous devons nous lever pour combattre des injustices et des dérives pour édifier 
une société de vérité, de solidarité. Nous ne sommes pas nés identiques : il y a 
des grands, des petits, des communicants, des taiseux, des souriants, des 
peureux, des aventuriers, des curieux, des timides, des créatifs, des leadeurs, des 
sages, …est-ce une injustice ? 

 « Pour rendre la société plus humaine, plus digne de la personne, il faut 
revaloriser l’amour dans la vie sociale-au niveau politique, économique, culturel- 
en en faisant la norme constante et suprême de l’action. (Conclusion de la  

 

Tout le monde aurait la même 
chose, le vivrait-il de la même 
façon ? 
Une pièce de monnaie donnée à 
chaque enfant, serait-elle 
utilisée de la même façon ? Nous 
ne sommes pas tous semblables 
mais ce à quoi nous devons 
œuvrer c’est l’application d’une 
égale dignité pour chacun, d’une 
égale considération.  
L’Eglise, depuis les papes Léon 
XIII et Pie XI, réfléchit sur 
comment construire une société 
plus humaine. 
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doctrine sociale de l’Eglise)* . Seule la charité peut changer complètement 
l’Homme : « la charité représente le plus grand commandement social. Elle 
respecte autrui et ses droits. Elle exige la pratique de la justice et seule nous en 
rend capables. Elle inspire une vie de don de soi » ** : « Qui cherchera à conserver 
sa vie la perdra, et qui la perdra la sauvera ». (Lc 17, 33)   
« Le commandement suprême de l’amour conduit à la pleine reconnaissance de 
la dignité de chaque homme créé à l’image de Dieu. De cette dignité découle des 
droits et des devoirs. A la lumière de l’image de Dieu, la liberté, prérogative 
essentielle de la personne humaine, est manifestée dans toute sa profondeur. Les 
personnes sont les sujets actifs et responsables de la vie sociale. Au fondement, 
qui est la dignité humaine sont intimement liés le principe de solidarité et le 
principe de subsidiarité. En vertu du premier, l’homme doit contribuer avec ses 
semblables au bien commun de la société à tous les niveaux… En vertu du second, 
ni l’Etat ni aucune société ne doivent jamais se substituer à l’initiative et à la 
responsabilité des personnes et communautés intermédiaires au niveau où elles 
peuvent agir, ni détruire l’espace nécessaire à leur liberté ». *** 
                                                                                                L’équipe de Hier et Demain  
 
*La Doctrine Sociale de l’Eglise est une réflexion et une posture au coeur des pontificats 
depuis la révolution industrielle : de grandes encycliques, Rerum Novarum (1892), de Léon 
XIII, Quadragesimo Anno (1931), de Pie XI, Mater et Magistra (1961), et Pacem in 
terris (1963), de Jean XXIII et le compendium de la doctrine sociale de l’Eglise (2004) ont eu 
à cœur de projeter sur les questions sociales la lumière de l'Evangile.  l’Eglise a toujours 
considéré, comme partie intégrante, de sa mission d’affirmer les valeurs qui permettent à 
notre société d’être humaine et équitable. » (Mgr J-C Descubes , archevêque de Rouen, 
Avant-propos du compendium)  
** Catéchisme de l’Eglise catholique. 
*** Congrégation pour la doctrine de la foi-1984. 
 

Interpellations !  
 

 

Lettre du pape François au peuple de Dieu, 
(extraits) 
 

 « Il disperse les superbes. Il renverse les puissants de leurs 
trônes, il élève les humbles. Il comble de biens les affamés, 
renvoie les riches les mains vides » (Lc 1, 51-53) ;  
Ces derniers jours est paru un rapport détaillant le vécu 
d’au moins mille personnes qui ont été victimes d’abus 
sexuel, d’abus de pouvoir et de conscience, perpétrés par 
des prêtres pendant à peu près soixante-dix ans… 
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Je fais miennes les paroles de l’alors cardinal Ratzinger lorsque durant le chemin 
de Croix écrit pour le vendredi saint 2005, il s’unit au cri de douleur de tant de  
victimes en disant avec force : « Que de souillures dans l’Église, et 
particulièrement parmi ceux qui, dans le sacerdoce, devraient lui appartenir 
totalement ! Combien d’orgueil et d’autosuffisance ! […] 
…Que la solidarité, entendue dans son acception plus profonde et exigeante, 
caractérise notre façon de bâtir le présent et l’avenir, en un espace où les conflits, 
les tensions et surtout les victimes de tout type d’abus puissent trouver une main 
tendue qui les protège et les sauve de leur douleur (Cf. Exhort. ap. Evangelii 
Gaudium, n.228). Cette solidarité à son tour exige de nous que nous dénoncions  
tout ce qui met en péril l’intégrité de toute personne. Solidarité qui demande de 
lutter contre tout type de corruption, …, où tout finit par sembler licite : la 
tromperie, la calomnie, l’égoïsme et d’autres formes subtiles 
d’autoréférentialité, puisque "Satan lui-même se déguise en ange de lumière" 
(2Co 11,14) » (Exhort. ap. Gaudete et Exsultate, n.165) … 
Cela se manifeste clairement dans une manière déviante de concevoir l’autorité 
dans l’Eglise – si commune dans nombre de communautés dans lesquelles se sont 
vérifiés des abus sexuels, des abus de pouvoir et de conscience… Le cléricalisme, 
favorisé par les prêtres eux-mêmes ou par les laïcs, engendre une scission dans 
le corps ecclésial qui encourage et aide à perpétuer beaucoup des maux que nous 
dénonçons aujourd’hui. Il est impossible d’imaginer une conversion de l’agir 
ecclésial sans la participation active de toutes les composantes du peuple de 
Dieu. Dire non aux abus, c’est dire non, de façon catégorique, à toute forme de 
cléricalisme.  
Contempler Marie c’est apprendre à découvrir où et comment le disciple du 
Christ doit se tenir. Que l’Esprit Saint nous donne la grâce de la conversion et 
l’onction intérieure pour pouvoir exprimer, devant ces crimes d’abus, notre 
compassion et notre décision de lutter avec courage. Pape François. 20 Août 2018, 
 
 

 

Injustice et cruauté envers 
notre humanité, 

« Si nous nous taisons, les pierres 
crieront » (. Lc 19, 40). 

 
Après avoir commencé à détruire la planète, allons-nous laisser défigurer notre 
humanité ? Qui osera élever la voix ? À l’heure de l’examen par le Sénat du projet 
de loi bioéthique, une prise de conscience est urgente. Depuis des années, nous 
nous engageons toujours plus avant vers une dérive mercantile de pays nantis qui  
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se payent le luxe d’organiser un trafic eugéniste avec l’élimination systématique 
des plus fragiles, la création d’embryons transgéniques et de chimères. Comment 
se fait-il que notre société si soucieuse, à juste titre, du respect de l’écologie pour 
la planète, le soit si peu quand il s’agit de l’humanité ? Tout est lié. 
Je le répète une fois encore : l’enfant est un don à recevoir, pas un dû à fabriquer. 
L’absence d’un père est une blessure que l’on peut subir, mais il est monstrueux 
de l’infliger volontairement. 
Comme vient de le rappeler le Conseil permanent de la Conférence des évêques 
de France, il faut garantir au nom de la liberté le droit à l’objection de conscience 
dans ces domaines. 
Il est encore temps pour le législateur de se ressaisir, d’oser dépasser les postures 
idéologiques et pour tous les citoyens de faire entendre la voix du bon sens, de la 
conscience et de la fraternité humaine. 
                                                                      +Michel AUPETIT     Archevêque de Paris 
 

« Celui qui pratique la justice est de Dieu » 
                                      nous dit St Jean dans sa Première Lettre 
Voilà une invitation à nous laisser étonner… une invitation à élargir notre regard 
sur nos sœurs et frères, le monde ! « Celui qui pratique la justice est Enfant de 
Dieu », nous dit Jean qui s’est laissé toucher par Jésus lui-même, le Juste des 
Justes. 
Lors de ses rencontres avec ses sœurs et frères de la Terre de Palestine, Jésus a 
toujours su établir une relation juste, celle qui permet d’être debout, d’exister, 
d’avoir accès à la vie tout simplement… pas d’abus d’autorité, de supériorité, de 
paroles ou de regards blessants…  et pourtant, de Lui, on disait : « Que peut-il 
sortir de bon de Nazareth ? »  
La « Justice », c’est d’être ajusté à ce que nous portons de plus profond en nous-
mêmes entrecroisé de l’empreinte de Dieu qui nous fait dire : Qu’as-tu fait de ton 
frère en Humanité, de tout frère en Humanité… ? Sais-tu développer le meilleur, 
c’est-à-dire ce qui te semble juste et bon… ?         
Dans nos villages marqués ces temps derniers par des évènements difficiles,  
douloureux, où sommes-nous présents que disons-nous ? Quels liens de 
solidarité développons-nous pour que la souffrance « injuste » puisse se 
pacifier ?  
Dans nos villages appelés à accueillir des migrants de Syrie, Centre Afrique,  
Ethiopie etc… venant de pays en guerre, ayant souvent subi des traitements 
d’une violence inacceptable, comment cela nous touche ? que disons-nous ? Au 
nom de la fraternité, gardons-nous de propos non fondés qui sont si souvent  
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injustes… Savons-nous nous réjouir de voir nos communes ouvrir leurs portes et 
favoriser le lien ?  
Dans nos villages ou communes marqués par la fragilité économique, sociale, 
associative, ecclésiale, bienheureux sommes-nous si nous savons reconnaître 
avec justesse, le temps que des personnes ou groupes donnent d’une façon 
bénévole, les efforts réalisés pour donner vie et avenir au territoire local. 
Dans un contexte médiatisé où tout se communique, tout se dit et son contraire, 
savons-nous vérifier, en toute honnêteté, nos sources d’information pour rester 
justes et libres en privilégiant le respect des autres, afin de ne pas cautionner, 
entre autres, les rumeurs, l’antisémitisme, le rejet de telle ou telle 
religion…de telle personne … ?  
Quelle que soit sa croyance, sa nationalité, sa culture…  « Celui qui pratique la 
justice est de Dieu ». Que cette Parole du disciple Jean nous accompagne dans 
nos lieux de vie, n’oubliant pas que, pour celles et ceux qui se reconnaissent 
chrétiens, la Justice n’est pas une option dans le CROIRE, elle fait partie intégrante 
de la foi !  

Développer la JUSTICE, est un défi pour un vivre ensemble pacifié ! 
  
                                                               Réflexion d’un groupe de Ste Sévère. 
 

Questionnaire pour un enfant : 
Est-ce que le fait d’être juste est important ? est-ce qu’à ton avis aujourd’hui le 
monde est juste ? 
Est-ce que tu es juste ? c’est quoi la justice ? 
Est-ce que tu penses avoir subi déjà une injustice ? laquelle ? comment as-tu 
réagi ?  
Que faire pour avoir un monde plus juste ? Est-ce que le fait de croire en Jésus 
nous aide à être plus juste ? 
 

                                                « C’est pas juste !» 
Voici une réflexion que les enfants formulent très souvent quand ils ont le 
sentiment d’avoir subi une injustice. 
Les exemples sont nombreux tant à la maison, à l’école, ou pendant les activités 
sportives ou culturelles qu’ils pratiquent. Refuser de faire jouer un enfant, voir 
des camarades se bagarrer, être puni à cause d’un mensonge, découvrir la bonne 
note d’un élève qui a triché... « Ces situations nous rendent tristes » ont expliqué 
les enfants ; ils s’attendent à ce que la vie soit juste : une récompense pour des 
efforts fournis une bonne appréciation pour un devoir réussi, des 
encouragements quand on les mérite…Les enfants sont très sensibles à la notion 
d’égalité : ne pas avoir autant que l’autre dans l’assiette, avoir reçu un cadeau  
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moins beau, être persuadé que l’on s’occupe plus d’un enfant que d’un 
autre…Voici des situations qu’ils ont mal vécues. Pour d’autres, l’injustice, c’est 
que des enfants doivent travailler au lieu d’aller à l’école, qu’ils manquent de tout 
alors que nous gaspillons l’eau et la nourriture. Pour eux, le monde n’est vraiment 
pas juste quand un enfant de leur âge tombe malade, qu’ils n’ont pas pu connaître 
leurs grands-parents ou qu’ils perdent un être cher …. 
Les enfants n’ont pas encore rencontré d’acteurs de la justice ; ils attendent la 
protection de leurs proches, de leurs enseignants et de leurs éducateurs sportifs 
par exemple ; ils pensent aux policiers à qui ils demanderaient de l’aide si c’était 
grave. 
Pour que le monde soit plus juste, tous ont déclaré qu’il fallait produire moins de 
déchets, protéger les espèces animales, lutter contre la pollution, faire cesser les 
guerres afin de pouvoir vivre en paix. 
Ils ont ajouté que la parole de Jésus qui les guide sur le « bon » chemin, les aidera 
à être plus justes.     Les enfants du « KT » d’Aigurande – St Denis de Jouhet 
 
« Nous ne saurions trop insister sur le devoir d'accueil - devoir de solidarité 
humaine et de charité chrétienne - qui incombe soit aux familles, soit aux 
organisations culturelles des pays hospitaliers. »(Encyclique Popularum 
Progressio, 1967) 
 

 

Des mois de galère ! 
Un article de la Nouvelle république 
révèle la galère de 4 bûcherons 
saisonniers marocains, domiciliés à 
Aigurande. A la lecture de l’article, une 
petite bande d’amis entre en contact 
avec eux et explique ensuite leur 
situation (juin 2018). Je réalise que c’était 
ces 4 personnes (la trentaine) qui 
habitaient en face de chez moi. 

 Je les avais remarqués. Ils se promenaient quelquefois dans la rue, me disant 
bonjour d’un signe de la tête. Quatre ouvriers saisonniers, arrivés en France avec 
des contrats de travail en bonne et due forme, avec des papiers en règle, ont été 
exploités, sous-payés par un patron d’origine étrangère. Face à cette injustice, ils 
osent porter plainte contre leur employeur pour ensuite aller au conseil des 
prud’hommes. Ils se retrouvaient donc sans travail, sans ressource et dans un 
logement dont le loyer n’était plus payé (l’employeur leur sous-louant). Le 
propriétaire, comprenant leur détresse, les autorisa à rester dans l’appartement.  
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L’article avait réveillé nos consciences. Il fallait bouger, il fallait les aider. Ils étaient 
seuls, sans défense et désarmés face à un patron peu scrupuleux et devant les 
tracas administratifs. 
Le groupe de bénévoles que nous étions, organise des dîners champêtres dans 
nos jardins respectifs. Le temps étant clément, les soirées étaient agréables.  Ainsi 
nous avons apprivoisé ces 4 personnes en dialoguant, en essayant de se faire 
comprendre. (Seul un avait appris plus sérieusement notre langue, il avait une  
sœur professeur de français au Maroc). Ces réunions nous permettaient de faire 
le point sur les avancées du travail de chaque bénévole. 
 La confiance s’est installée entre nous. Nous avons pu entrer dans leurs vies. Les 
quelques bénévoles disponibles dans la journée avaient chacun leur fonction 
auprès des administrations et avocats. Les autres bénévoles ne pouvant se 
déplacer ou ayant un travail s’occupaient du ravitaillement alimentaire. 
Pendant 4 mois, ils ont été portés par ce collectif, par des dons en nature (produits 
du jardin), des dons en temps pour les accompagner sur Châteauroux et même 
Paris dans leurs démarches administratives et un soutien pécuniaire pour les aider 
à vivre. La Croix Rouge leur a fourni des vêtements à petits prix. Bref une chaîne 
de solidarité s’est mise en place pour combattre l’injustice mais aussi pour les 
soutenir pour faire face à la justice. Et surtout croire en elle. 
J’étais disponible pour les accompagner dans leurs démarches administratives. Le 
nombre de fois que nous sommes partis tous les 5 dans ma voiture ! Ça a fait 
causer, Vous pensez...une femme et 4 hommes en vadrouille !!!!Nous avons peiné 
à nous faire entendre et comprendre... mais nous avons bien ri aussi… 
Pour nous récompenser de nos heures de travail pour eux, ils nous ont cuisiné des 
plats de chez eux avec nos produits du terroir. Quel beau partage, que de bons 
moments passés ensemble. Ces moments d’amitié partagés nous rendaient plus 
fort pour affronter la justice et l’injustice. 
Finalement, la justice a reconnu les faits du non-respect du droit du travail. C’était 
une première victoire. Tous, étions émus mais contents. Ils obtiennent ainsi le 
droit de travailler en France pour un temps indéterminé. C’était la fin d‘un combat 
du « comment vivre dignement ». Leur ténacité, leur courage, leur fierté qu’ils 
avaient retrouvés et notre solidarité ont tenu tête à l’injustice. 
Dans les huit jours qui ont suivi le jugement, tous les 4 partaient pour aller 
travailler en CDI. Bientôt, ils retourneront devant les Prud’hommes pour essayer 
d’avoir leur « dû » pour le travail effectué pendant des mois. Nous serons à leur 
côté. Mais ils n’oublieront pas encore de nous remercier.                         V. D. 
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Jésus, Marie et Joseph ont fait l’expérience de ce que signifie laisser sa propre 
terre et être migrants : menacés par la soif de pouvoir d’Hérode, ils ont été 
contraints de fuir et de se réfugier en Égypte (cf. Mt 2, 13-14). Mais le cœur 
maternel de Marie et le cœur prévenant de Joseph, Gardien de la Sainte Famille,  
ont toujours gardé la confiance que Dieu ne les abandonnerait jamais. Par leur 
intercession, que cette même certitude soit toujours ferme, dans le cœur du 
migrant et du réfugié. (Message du pape François, journée mondiale des 
migrants, 2013) 
 
 

 

Comment rendre justice et 
dignité à ceux qui ont fui 

leur pays ? 
En Juillet 2018, sont arrivées à 
Aigurande 2 familles syriennes 
et en décembre 2019 une 3° 
famille. Chassées de leur pays à 
cause de l’autoritarisme de la  

classe politique et de l’insécurité occasionnée par la proximité de l’Etat Islamiste, 
elles se sont réfugiées soit au Liban ou en Turquie. C’est là que l’Etat français est 
allé les chercher. Les préfectures doivent les dispatcher sur le territoire et c’est 
ainsi que ces trois familles sont chez nous. Ceux sont des êtres déracinés, loin de 
leur culture, ne connaissant pas le français, les « codes », les procédures. Ils 
arrivent démunis, ayant abandonné dans l’urgence tout sur place, leurs repères, 
leur famille, leurs souvenirs…. 
Pendant un an, elles sont suivies par VILTAÏS. Cette structure les accompagne dans 
les démarches administratives, sociales mais il faut aussi des bénévoles pour 
compléter le travail et les accompagner dans leur nouvelle vie. Car une année 
passe vite. Il leur faut tout apprendre de la vie au quotidien. L’application 
« translate » français-Arabe sur le téléphone a facilité nos premiers échanges et 
la communication tout simplement car aucune personne accueillie ne parlait 
français. Les gestes, les sourires et la confiance font doucement le reste. J’avais 
rencontré par hasard dans la rue un papa et un fils puis les deux premières 
familles ont été présentées lors d’une invitation de la municipalité. Ce fut l’appel 
du cœur. Elles avaient besoin d’aide et réconfort. Avec une personne qui avait 
oeuvré avec moi dans l’aide aux Marocains, nous avons fait les premiers pas vers 
eux. Et l’aventure a commencé. Viltaïs n’est pas toujours disponible vu le nombre 
de besoins de toutes les familles syriennes du secteur, j’ai pris mon rôle de 
conseillère, de nounou, de mamie, de sœur et voire de maman. 
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Mon but premier était d’arriver à installer la confiance entre nous pour faire partir 
cette part de peur en eux ! OUI, la peur de tout, des lettres qui arrivent (difficile 
de lire quand on ne connaît pas la langue), d’un coup de sonnette (c’est qui ?), du 
manque d’argent pour acheter de quoi manger, du système administratif … Bref 
un travail monstre pour apaiser leurs craintes. C’est avec beaucoup de temps et 
de patience que nous avons avancé tous ensemble. 
Les enfants sont scolarisés. Merci aux corps enseignants, école et collège de les 
avoir accueillis, encouragés et de leur avoir donné le meilleur enseignement 
possible selon leur niveau.   
Merci ! Ce mot d’abord dit en arabe et maintenant dit en français est très souvent 
prononcé. 
Oui, merci aussi à deux personnes de Cluis et une personne de saint Denis de 
Jouhet qui sont venues me prêter main forte pour donner des cours de français 
ou les emmener à des rendez-vous médicaux et administratifs. 
Merci aussi au football, car un seul langage des jeunes existe : le ballon rond ! 
Les pères voulaient travailler dès les premiers jours de leur arrivée. L’un d’eux a 
attendu 8 mois. Il a trouvé lui-même un CDI. Le deuxième est en formation à La 
Châtre. Tout va bien. Un autre problème s’est posé. Leur permis de conduire 
syrien n’est plus converti en permis français. Comment peut-on travailler sans 
permis de conduire dans nos campagnes ? Il a fallu trouver une solution, cela nous 
a demandé deux mois de réflexion, de contacts, de déplacements, d’appels 
téléphoniques. 
Merci aussi à deux personnes de la municipalité pour leur travail et soutien. 
La 3° famille s’intègre pas à pas et attend, elle aussi, des bonnes âmes pour les 
seconder. C’est difficile de s’apprivoiser le regard des autres...mais il suffit d’ouvrir 
son cœur ! Il faut du temps au temps. 
A nous de faciliter leur insertion et d’adoucir leurs traumatismes pour qu’ils vivent 
heureux avec nous.                         V. D.                                   
 
"Si un frère ou une sœur sont nus, dit saint Jacques, s'ils manquent de leur 
nourriture quotidienne, et que l'un d'entre vous leur dise : "Allez en paix, chauffez-
vous, rassasiez-vous" sans leur donner ce qui est nécessaire à leur corps, à quoi 
cela sert-il ?" ((Jc 2,15-16) 

 

 

La justice sociale 
« L’injustice ? Elle est constante… je la rencontre 
tous les jours »   On ne sait répondre à comment 

pallier à l’injustice !... L’égalité n’existe pas… il 
est donc important d’essayer de rendre une  
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forme de dignité à toutes ces personnes… émigrées ou non, qui n’ont plus rien…plus 
de travail, plus de permis, plus de chômage, plus aucun droit…et souvent… plus de 
famille. Ces personnes, nous les recevons après leur entretien avec une assistante 
sociale ou, parfois, avec les maires.  Depuis le début du mois de mars 2019, nous 
avons créé ‘’ L’épicerie Sociale’’ qui permet à toutes ces personnes de trouver ce 
dont ils ont besoin à un prix dérisoire mais qui leur redonne une certaine dignité et 
c’est ce qui est le plus important !...  
C’est pourquoi il est bon de cesser le distributif … chacun paie ! Depuis mars, nous 
comptons 122 familles ou personnes seules et de plus en plus d’hommes. Toutes 
ces actions ne sont possibles que grâce à notre équipe de bénévoles qui restent 
toujours à l’écoute de chacun, et ce n’est pas facile tous les jours. Mais, « rien ne 
me fait plus plaisir que de voir les accueillis qui ont été aidés, revenir en nous 
demandant comment nous remercier ».                       .                                                                                  
Propos recueillis par CR auprès de Mme CHARRIER, Adjointe aux Affaires Sociales, 
Vice- Présidente du Secours Catholique pour le Cher et l’Indre, Présidente de 
l’association de l’Epicerie Sociale. 
 
« L'éducation de base est-elle le premier objectif d'un plan de développement. La 
faim d'instruction n'est en effet pas moins déprimante que la faim d'aliments : un 
analphabète est un esprit sous-alimenté. Savoir lire et écrire, acquérir une 
formation professionnelle, c'est reprendre confiance en soi et découvrir que l'on 
peut progresser avec les autres. » (Encyclique Popularum Progressio, 1967) 

 
J’aime tant lire… 

 

En 2015, nous créons à 2 une association ALEC36, aide à la lecture, l’écriture et le 
calcul. Pourquoi ? 8% de la population française est illettrée et peut-être plus 
dans le Berry. Pour moi cela est incompréhensible dans un pays dit développé, 
pays de la déclaration des droits de l’homme.  C’est injuste. 
C’est tellement bon de savoir lire : cela rend autonome, capable de vivre et 
comprendre le monde dans lequel on grandit, de s’adapter aux changements, de 
prendre part à la vie sociale sans complexe, acquérir des savoirs pour ne pas être 
en décalage avec ses enfants. 
J’ai eu envie d’aider ces français qui souffrent de leur rejet du système scolaire, 
qui ne sont pas soutenus par leur entourage. Ils ont besoin de maîtriser ces 
éléments de base en lecture, écriture et calcul pour se familiariser avec des 
vocabulaires spécifiques comme celui du code de la route et passer ensuite leur 
permis de conduire, pour décrocher un emploi, un stage…comprendre les  
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démarches administratives, lire le programme télé, prendre rendez-vous chez le 
médecin, aux impôts, lire une histoire à ses petits-enfants… se familiariser avec 
l’informatique pour réussir leur démarche auprès de pôle-emploi, les intéresser 
à des structures vers lesquelles ils n’osent pas aller, le théâtre par exemple, les 
sortir d’un certain enfermement. C’est les aider pour qu’ils se regardent avec 
fierté et soient considérés par leurs proches et ceux qu’ils côtoient avec dignité 
et non avec mépris. Tous ces besoins sont exprimés et souvent décelés par le 
« CAS », comité d’action sociale et d’autres partenaires sociaux avec lesquels 
travaille ALEC 36. Nous sommes sollicités pour donner des clés à ces personnes 
et pour qu’elles utilisent les moyens mis à leur disposition. 

Nous étions 2 au départ, aujourd’hui nous sommes 12 bénévoles pour 
accompagner ces jeunes et moins jeunes dans leur apprentissage et ce n’est 
toujours pas suffisant. C’est dire les besoins pour combler les insuffisances ou 
l’inadaptation de l’école et leur donner une nouvelle chance. Nous proposons des 
ateliers de 1h30 bénévole-apprenant une à deux fois par semaine en tête à tête 
pour ré-apprendre selon ses besoins. 
Les bénévoles reçoivent une formation auprès du CRIA-Centre Ressources, 
Illettrisme, Analphabétisme- pour écouter, répondre, et former le public qui 
frappe à notre porte. Tout cela en relation avec la Chaîne des Savoirs ; cette 
association regroupe des adultes en situation d'illettrisme. Ils s'organisent pour 
aller à la rencontre de ceux qui, comme eux, ont des difficultés avec les savoirs 
de base. Ils agissent pour que le droit de réapprendre à lire, écrire, compter, soit 
possible partout, pour tous et tout au long de la vie. Ils ont entre 18 et 75 ans et 
ils sont la preuve qu'il n'y a pas d'âge pour apprendre. *  
Un autre aspect de notre accueil concerne les adultes non francophones 
scolarisés ou non dans leur pays d’origine et pour qui le Français est une langue 
étrangère (association FLE : Français-Langues Etrangères). A la Châtre et ses 
environs, nous accueillons des personnes de tous pays, Royaume-Unis, Hollande, 
Chili, Equateur, Maroc, Roumanie, Pologne, Mali, Soudan, Guinée, Syrie, Laos. 
Toutes ces rencontres sont source de richesse pour eux comme pour nous. Parmi 
eux des mineurs non accompagnés (MNA) arrivent en apprentissage dans notre 
secteur. Ils sont loin de leur famille. L’Etat a obligation de leur fournir le gîte et le 
couvert. Ils sont pris en charge par l’aide sociale à l’enfance (ASE) jusqu’à leur 
majorité. Ils suivent une formation sur notre territoire. Quelquefois, nous 
sommes appelés pour reprendre les bases de français, d’expression orale, de 
maths pour leur permettre de décrocher leur CAP. Après 18 ans, ils ne sont plus 
accompagnés ni aidés. Que deviennent-ils ? Ont-ils un travail ? Ont-ils de bonnes 
conditions de travail ? Ont-ils un logement ? Subissent-ils des pressions familiales 
pour envoyer de l’argent ? 
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Pour tous, nous sommes des bénévoles enseignants, accueillants, confidents.  
ALEC36 et FLE comblent un vide et répondent à des besoins concrets non pris en 
charge par les structures d’Etat. 
Avoir été attentifs aux malchanceux, à toutes ces personnes en difficulté sur 
notre territoire, nous a éveillés aux injustices souvent cachées et à la nécessité 
de redonner fierté et dignité aux accueillis, à ceux qui osent frapper à notre porte 
pour être aidés.                                    Propos de Catherine Carré recueillis par CHM.  
 

* Consulter le site internet de l’association Chaîne des Savoirs. 
 
« Je vous exhorte à la solidarité désintéressée et à un retour de l’économie et de 
la finance à une éthique en faveur de l’être humain » 
                                                                       (Pape François, Evangelii Gaudium, 2013) 
 

 

Rencontre avec un militant pour 
l’homme, 

Toutes mes démarches d’engagé 
syndical ou de membre d’associations 
ont pour pierre angulaire et pour priorité 
la défense de l’Homme et pour combat, 
l’injustice économique. En étant 
membre d’un syndicat agricole et après 
avoir milité pour amender les lois de la 
PAC (Politique Agricole Commune) 

afin qu’elles considèrent le nombre de personnes travaillant sur la surface de 
référence plutôt qu’elles ne soient de simples aides à l’hectare, je me consacre à 
l’accompagnement de nouveaux agriculteurs qui projettent de vivre d’une 
agriculture paysanne respectueuse de la création (maraîchage bio, micro-ferme, 
production « innovante »). Dans le même esprit, j’interviens pour la « cagnotte 
solidaire ». Qu’est-ce que c’est ? c’est une association regroupant des dons privés 
dont le but est d’aider, en faisant des microcrédits, des gens dont le projet ne 
répond pas aux critères reconnus par le système bancaire classique. Une 
cinquantaine de personnes ont alimenté la cagnotte, 5 à 6 personnes la gèrent. 
Les aidés sont des commerçants de proximité ayant pour éthique la vente des 
produits locaux, des artisans, des « micro-fermiers » … Nous soutenons 15 à 20 
projets par an, les prêts ont un montant maximum de 3000€. Ces prêts sont sans 
demande de garantie et sans intérêt. L’emprunteur s’engage à rembourser la 
cagnotte. Avec le même souci de la justice, je fais partie de « Artisans du Monde » 
qui a pour philosophie de défendre un commerce équitable afin d’obtenir une 
rémunération décente pour les producteurs. « Artisans du Monde » est une  
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association nationale. Elle sélectionne des producteurs, adhérents de 
coopératives, dans le monde entier. Par exemple Nous travaillons avec une 
coopérative en Bolivie qui regroupe un millier de producteurs de cacao.*. Le  
circuit de commercialisation étant plus court, cela permet de connaître les 
méthodes culturales employées, d’être sûr de la qualité des produits, de 
rapprocher le producteur du consommateur, d’être indépendant des 
multinationales. En conséquence, nous pouvons garantir une rémunération plus 
juste et plus décente du producteur. Cela protège et reconnaît la qualité du travail 
de l’homme et lui rend sa dignité.  

Propos de Michel Moreau recueillis par CHM. 
*Les produits d'Artisan du monde (café, chocolat, thé, riz,quinoa...) sont en vente au magasin 
de producteurs bio (BIOLO et Co), place Laisnel de la Salle, à La Châtre. 
 
 

La Justice dans le domaine professionnel 
 

Est-il possible d’être toujours « juste » dans le domaine professionnel ?  J’aurais 
tendance à répondre spontanément ‘’oui’’, mais en réfléchissant…je me souviens 
d’avoir été plusieurs fois confrontée à devoir prendre des décisions graves de 
conséquences… qui me tourmentaient, et pesaient sur ma conscience. Cela était 
d’autant plus difficile pour moi que, évoluant dans le milieu des médias, très 
superficiel et privilégié… je ne partageais guère mes convictions et peinais à faire, 
non pas admettre, mais comprendre la foi qui m’habitait.  
 
Dirigeant trois équipes, je me suis inévitablement confrontée à une 
restructuration et là… la justice ? Est-il plus juste de remercier telle personne 
parce que plus toute jeune ? Telle autre parce que souvent absente pour raison 
de santé ? Ou une autre encore parce que célibataire sans personne à charge ? 
Etc… etc…Peut-on prétendre être juste dans notre décision quelle qu’elle soit ? 
Non bien sûr… Mais alors ? A plusieurs reprises j’ai pu entendre : ‘’Et ton Bon 
Dieu, il approuve tes décisions ? ‘’ 
 
 Quel sentiment de solitude, et même de doute. Je dois avouer avoir souvent prié, 
prié, et encore prié, croyant pouvoir rendre ces moments moins douloureux, 
mais… cela m’a juste permis de réaliser combien il est important d’avoir des 
valeurs dans la vie et aussi une foi inébranlable ! Cela m’a permis aussi de 
m’ouvrir les yeux et de quitter ce milieu, si confortable, après plusieurs dizaines 
d’années… mais qui ne me correspondait plus.                                       C.R. 
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George Sand et ses exemples de justice 
Certes la personnalité de George Sand ne peut se 
comparer à celle de Frédéric Ozanam ! (voir p 19.) Mais 
nous allons pouvoir constater, en relatant certains de ses 
engagements politiques et quelques extraits de sa 
correspondance, les rêves de libération qu’elle a conçus 

pour améliorer le monde paysan qu’elle connaissait bien et qu’elle aimait avec 
tendresse apportant ainsi sa pierre à la doctrine sociale naissante de l’Église. « La 
personne de Jésus ne cesse de mobiliser sa réflexion » écrit Paul Christophe,  
spécialiste d’histoire religieuse contemporaine ; elle affirme son attachement à 
l’Evangile, définit l’esprit de Jésus comme « premier et immortel apôtre de 
l’égalité ». Elle écrit à Mademoiselle Leroyer en 1836 : « je ne connais qu’une 
croyance et qu’un refuge, la foi en Dieu et notre immortalité ». Elle entre dans 
l’arène avec Fanchette en 1843 en prenant fait et cause pour cette pauvre 
simplette de 15 ans, volontairement abandonnée en forêt sur les ordres de la 
directrice de l’hospice de La Châtre ; la brochure qu’elle publie à ce sujet, sous le 
pseudonyme de Blaise Bonnin, émeut la France entière ; les difficultés qu’elle 
rencontre pour sa publication, l’incitent à oeuvrer pour un journal local, à la 
manière du Bien Public de Lamartine, qu’elle invoque comme modèle et allié. 
 Elle crée alors « L’Eclaireur de l’Indre » (1844-1848) au service duquel elle met 
son réseau de relations, son argent et sa plume. Duteil, Fleury, Duvernet, 
Planet…un cercle « pour satisfaire les besoins de l’intelligence et ceux de 
l’affection ». Elle écrit à propos des émeutes de Buzançais en 1847, « le plus 
révoltant, c’est de voir des hommes gorgés d’argent refuser le nécessaire à leurs 
semblables…que des industriels en profitent pour baisser les salaires jusqu’à 12 
sous par jour. Elle adhère donc pleinement, en 1848, à la République 
démocratique et sociale, une « République selon son coeur ». Elle exhorte « les 
riches » à payer l’impôt et à soutenir le mouvement vers l’égalité, qu’elle pense 
souhaitable. Son idéal était d’arriver à une transformation de la société sans 
combat ni violence, où règnerait la fraternité. Elle écoute Lacordaire en chaire à 
Notre Dame ; elle se croit même investie de donner une doctrine religieuse à la 
nouvelle république !!! Elle est la collaboratrice du ministre de l’intérieur Ledru-
Rollin, elle rédige des circulaires ministérielles et crée son propre journal « La 
Cause du Peuple ». Elle fait nommer ses amis à des postes clefs : Planet devient 
préfet du Cher, Alphonse Fleury préfet de l’Indre, Duvernet sous commissaire à La 
Châtre, Duteil procureur général à Bourges.  
Après le coup d’Etat de 1851, les républicains sont arrêtés. George Sand 
s’indigne ; elle plaide la cause de ses amis auprès du Prince-Président, Napoléon  
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III, avec qui elle a correspondu lorsqu’il était prisonnier à Ham et qu’il affichait 
des idées sociales. Elle écrit des centaines de lettres et réussit à tirer de prison ou 
d’exil, Ernest Périgois et Emile Aucante. Patureau-Francoeur, le maire « en blouse 
et en sabots » de Châteauroux est grâcié.   Si la femme politique qu’elle a incarnée 
n’a pas toujours épargné le clergé dans ses diatribes quand il lui semblait injuste 
vis à vis de ses concitoyens, on peut cependant affirmer avec force qu’elle a su se 
montrer « extrêmement charitable » au sens où Jésus lui-même l’entendait.  D. J. 
 

CHRONIQUE DES SAINTS 
 

Un laïc à l’assaut de la misère ! Antoine -Frédéric Ozanam, 
 

 Nous en parlons souvent dans les H&D, sans le nommer, quand nous relatons les 
Conférences de St Vincent de Paul. En effet, ce grand intellectuel catholique du 
XIXème siècle, contemporain de George Sand...en est le co-fondateur. 

 

Au lendemain des émeutes ouvrières lyonnaises de 
1831, il n’a que 18 ans…et ses Réflexions sur la 
doctrine de St Simon lui valent les éloges de 
Lamennais, Lamartine, Chateaubriand... Il étudie le 
Droit et les Lettres ; heurté par l’atmosphère 
d’incrédulité du milieu universitaire et touché par 
les propos de son professeur, l’abbé Noirot, dont il 
dit : « Il mit dans mes pensées, l’ordre et la lumière 
et je crus désormais d’une foi assurée », il promet 
à Dieu « de vouer ses jours au service de la Vérité,  

qui lui donnait la paix ».Il aime la fréquentation des intellectuels catholiques 
libéraux, Lamennais, Lacordaire, Lamartine… Il participe à la Conférence 
d’Histoire, fondée par Emmanuel Bailly, où les jeunes étudiants catholiques 
retrouvaient des incroyants pour discuter de sujets divers ; il entend là cette 
critique énoncée par un Saint Simonien : « Le christianisme a fait autrefois des 
prodiges, mais aujourd’hui, il est mort. Que faites-vous, vous les catholiques : où 
sont les œuvres qui démontrent votre foi et qui peuvent nous la faire 
respecter ? » Il réagit, en fondant, avec des amis étudiants, une petite société 
vouée au soulagement des pauvres : la Conférence de la Charité, qui se placera 
peu à peu sous le patronage de St Vincent de Paul, et dont l’action a un triple but : 
exercer la charité chrétienne envers les pauvres, préserver moralement les jeunes 
contre les « tentations du monde »et développer des missions à caractère social 
visant à réduire le choc violent entre l’opulence et la pauvreté. Parallèlement, 
convaincu de la nécessité d’un enseignement religieux, il adresse une pétition à  
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l’archevêque de Paris, pour que soient organisées des conférences à Notre Dame 
de Paris, avec des prédicateurs prestigieux. La première Conférence de carême 
est prêchée en 1834 ; en 1835, celle du Père Henri Dominique Lacordaire, obtient 
un immense succès. 
Bien qu’attiré par l’ordre de St Dominique, il se marie cependant avec Amélie 
Soulacroix, le 23 juin 1841. Leur couple sera un des plus beaux exemples de 
couple chrétien. (La très belle correspondance des époux a été publiée en 2018 
chez Desclée de Brower). Il devient titulaire d’une chaire à la Sorbonne, se plonge  
dans l’étude de l’histoire des religions et s’efforce de concilier fidélité à L’Église 
et à l’Université. « Je veux que ma vie honore Dieu et serve l’Etat » Il met son 
espoir en Pie IX, qui souhaite une Eglise plus sensible aux évolutions de la société 
et à la misère ouvrière. 
Le pape Jean-Paul II l’a proclamé « bienheureux » le 22 août 1997, en la 
cathédrale Notre Dame de Paris ; il a déclaré alors : « On peut voir en Frédéric 
Ozanam un précurseur de la doctrine sociale de l’Église, que le pape Léon XIII 
développera quelques années plus tard, dans l’encyclique Rerum Novarum. »     
              D.J. 
 

ECHOS DE NOS PAROISSES 
 

Dimanche 2 Février consacré à la vie religieuse : 
Le bonheur d’appartenir à Dieu ! 

Le bonheur d’appartenir à Dieu a été déposé en nous le jour de notre baptême, 
comme un germe de vie qui ne demande qu’à croître, jusqu’à faire de nous des 
bienheureux. C’est notre destinée éternelle ! La vie consacrée est la vie 
baptismale qui s’épanouit pleinement au moyen de la profession des conseils 
évangéliques. Il s’agit de suivre le Christ chaste, pauvre et obéissant, en 
s’attachant à lui de façon la plus intime possible pour que toute notre vie 
proclame ce qu’il a vécu, sa mort et sa résurrection. 
Chaque consacré voudrait rendre à Dieu tout l’amour que Jésus a manifesté à son 
Eglise en se livrant pour chacun d’entre nous.  Bouleversée par cet amour du 
Christ, la personne consacrée a compris que tout son bonheur se vivrait en lui 
seul et elle n’a pu faire autrement que de se livrer elle-même en retour. 
Désormais, elle ne s’appartient plus. Après un long temps de probation, (postulat, 
noviciat, engagements temporaires), le jour de la profession solennelle, l’Eglise 
prend possession de toutes ses forces vives pour le service du culte divin et du 
peuple de Dieu. S’il existe différentes formes de services (vocation dites 
apostoliques, d’autres contemplatives, d’autres mixtes ou érémitiques), il  
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n’existe qu’une seule consécration à Dieu qui est le don total de soi-même au 
Christ aimé par-dessus tout. 
Comme tout le monde, nous essayons de gagner notre vie, pour ne pas être à 
charge. Mais ce n’est pas notre travail qui définit notre vie. Nous essayons de 
rendre service, d’écouter les détresses de nos frères, d’encourager… là n’est pas 
l’essentiel de notre vie. Si vous voulez comprendre ce qui nous anime 
intérieurement, regardez la pécheresse de l’évangile qui verse son parfum sur les 
pieds de Jésus. « Du gaspillage, disent certains. Elle ferait mieux de donner cet 
argent aux pauvres. » « Au lieu de prier, agissez !!! » Jésus comprend le geste de 
cette femme … Notre vie est un pur gaspillage d’amour et ne peut se comprendre 
qu’avec les yeux de la foi. La vie consacrée n’est pas un monde à part, coupé du 
peuple de Dieu. Elle est une lumière pour toute l’Eglise. Ce que nous vivons ici-
bas par pure grâce de Dieu, est ce que chacun vivra dans l’éternité. Au ciel, il n’y 
aura plus ni hommes ni femmes et nous nous aimerons tous librement et 
infiniment, comme Dieu seul sait le faire. C’est ce que nous anticipons par le vœu 
de chasteté. Au ciel, nous n’aurons plus de biens matériels, il n’y aura plus ni 
riches ni pauvres car nous serons tous comblés par la richesse débordante qu’est 
Dieu. C’est ce que nous anticipons par le vœu de pauvreté. Enfin, au ciel, nous ne 
désirerons plus rien, ou plus exactement, notre volonté unie à celle de Dieu se 
dilatera continuellement aux dimensions de ce qu’est Dieu, elle deviendra amour 
dans l’Amour infini !  
Si la vie consacrée est une lumière sur votre devenir éternel, elle a aussi besoin 
de vous. Qui pense à prier pour les prêtres, à soutenir les religieux ? Nous 
sommes de pauvres pécheurs, et la fidélité est une grâce qu’il faut mendier les 
uns pour les autres chaque jour. Notre corps communautaire forme un tout dont 
la santé dépend de chaque cellule. Sommes-nous fidèles à la grâce de notre 
baptême ? C’est ce que je souhaite à chacun : tout le bonheur d’appartenir à 
Dieu ! 

    Sr Marie-Sophie 
 
 

St Blaise à st Denis de Jouhet le 3 février : 
Quelque soit le jour, on fête saint Blaise, patron des laboureurs. Aujourd’hui c’est 
la fête des agriculteurs et de ceux qui se sentent proches de la terre ou de ceux 
qui la cultivent. 
« Saint Blaise naquit, vécut et mourut, dit-on en Arménie au IV° siècle. Il était 
médecin quand il devint évêque de Sébaste. Il recevait les gens qui avaient besoin 
de lui ainsi que les bêtes malades qu’il guérissait d’une simple bénédiction ». 
(Fleur des saints). Lundi 3, c’est le père Pierre-Célestin qui a célébré la messe dans 
cette paroisse du Boischaut Sud. Dans son homélie, il a insisté sur l’importance  
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de maintenir les traditions, encouragé tous ceux et celles qui y travaillent à 
continuer pour transmettre aux générations suivantes. Le pain offert pour le 
partage a été bénit avant d’être distribué à toute l’assemblée, une soixantaine de 
personnes. Puis tout le monde s’est retrouvé à la salle des fêtes pour le pot de 
l’amitié ou pour venir chercher sa galette avant de prendre un repas dans la 
convivialité, moments de retrouvailles ou nouvelles rencontres. Ces temps forts 
ont leur importance pour la vie du village. M.M.  

 
 

Vif succès pour le concert missionnaire à La Châtre, 
 

Monseigneur Beau nous a demandé en 2019 de prendre de nouvelles initiatives 
afin d'être "disciple missionnaire" aujourd'hui. 
 En effet, ne pas rester à l'intérieur de l'Eglise, voilà l'un des thèmes les plus 
souvent repris par notre Pape François. Il insiste sur l'importance pour les 
chrétiens d'aller à la rencontre des " périphéries existentielles", là où l'Eglise n'est 
pas assez présente. Le 1er décembre dernier, les Amis de l'Orgue proposaient 
leur concert de l'Avent pour trompette et orgue qui a rassemblé environ 400  
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personnes. Or, parmi ce public, une trentaine des spectateurs appartenait au 
"Foyer de Vie de Perassay" et au "groupe d'accompagnement à la scolarité de 
Familles Rurales de la Vallée Noire". En effet, l'association avait imaginé de leur 
souhaiter en quelque sorte Noël avant l'heure en les invitant à cette 
manifestation et en leur offrant un goûter autour d'un chocolat chaud, habitude 
française en cette période de l'année. Ce fut un moment très chaleureux où les 
enfants ont découvert non seulement l'orgue avec Sébastien Gion après le 
concert, mais surtout la tradition chrétienne : nous avons pris le temps de leur 
expliquer la signification de la couronne de l'Avent avec la symbolique des 4 
bougies et de la crèche qui est dans l'attente de la venue de l'Enfant Jésus, le soir 
de Noël. Dans le groupe, il y avait même une famille de Syriens fort attentive. 

 
Dieu nous a demandé d'être missionnaire là où nous sommes. "Peuple de Dieu 
en marche" Faisons nôtre cet appel du Pape François en étant proches des autres 
et accessibles, comme le montre cette simple démarche.          M.H 
 

Et une crèche vivante à Neuvy ! 
 

L’idée d’une crèche vivante à Neuvy avait déjà été soulevée l’an passé mais 
abandonnée par faute d’enfants. 
Et puis en décembre, des paroissiens se manifestent pour savoir s’il était possible 
d’avoir une crèche vivante avant la veillée de Noël et proposent même de faire 
venir leurs enfants. Ayant déjà le texte prêt, j’ai accepté de m’en occuper, en 
accord avec le Père Pierre Célestin. Pour parler de la naissance de Jésus quoi de 
mieux que l’évangile de Mathieu ? 
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C’est ainsi que cinq scènes ont été créées avec les personnages de Marie, Joseph, 
l’ange Gabriel, Zacharie, Hérode, le grand prêtre, sans oublier bien sur les rois 
mages et les bergers.  
Première scène, l’ange Gabriel apparait à Zacharie et lui annonce la naissance 
d’un fils. Deuxième scène : l’ange apparait à Marie et lui annonce aussi la 
naissance d’un fils qui sera le fils de Dieu. (1) 
Troisième scène : Marie et Elizabeth se rencontrent. (2) 
Quatrième scène : l’ange s’adresse à Joseph, lui dit de prendre son épouse chez 
lui et d’appeler le fils qu’elle engendrera : Jésus. 
Cinquième scène : un roi mage demande où est le roi des juifs. Hérode demande 
aux mages de se renseigner sur le lieu de sa naissance, 
Dernière scène : L’ange annonce la naissance de Jésus né dans une mangeoire à 
Bethleem.  
Les rois mages arrivent par l’allée avec la myrrhe, l’encens et l’or. Des bergers 
suivent et tous se dirigent vers la crèche où un enfant est couché dans la  
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mangeoire avec auprès de lui Joseph et Marie. Et nous avons eu la chance d’avoir 
un véritable bébé ! (4) 
 Entre chaque scène, les enfants entonnent des chants, dirigés par Benoit 
Maistre et accompagnés par Gérard Guillaume : Les anges dans nos campagnes, 
Douce nuit, Je vous salue Marie, La marche des rois, Il est né le divin enfant. (3)  
Les rôles ont été interprétés principalement par les enfants de l’atelier théâtre de 
l’association ANAC (Association Neuvicienne Art et Culture) 
De nombreux paroissiens sont venus assister à cette petite représentation. Si 
c’est possible, nous referons une crèche vivante à Noël prochain. 
                                            Jacqueline Touches  
 
Commémoration à Lys st Georges de l’armistice du 11 novembre 1918 : 
 

Deux jeunes filles ont lu le poème 
"au champ d'honneur" de John 
MacCrae (traduction Jean Pariseau) 

  
 

Association Saint Germain 
 

Animée par la bonne volonté de ses adhérents, l’association Saint Germain est un 
élément important des paroisses du doyenné aussi bien en matière d’animations 
que d’actions. Les statuts de l’association dans le cadre de la loi 1901 ont subi une 
restructuration avec un nouveau bureau et ont une structure juridique pour 
encadrer des activités comme notre soirée paella qui a eu lieu le 31 janvier, notre 
journée festive qui aura lieu le 7 juin, notre marché de l’avent en décembre, 
d’autres manifestations à déterminer comme des concerts, des sorties, etc. 
Chacun d’entre vous doit se sentir concerné. Vous êtes donc tous invités à nous 
rejoindre et construire avec nous le programme des actions à venir. 
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St Hubert à Montchevrier, le 18 janvier : 

 
C’est le père Rancon qui a officié ce jour-là ; A son initiative, la semaine 
précédente, des personnes de Montchevrier et des clochers environnants ont 
répété les chants. Grâce à cela, nous avons eu une célébration bien vivante : 
chorale et trompes de chasse ont animé en alternance. A la fin de la messe, il y a 
eu le partage du traditionnel pain bénit. Après la bénédiction des chiens et des 
chevaux, dehors, nous attendaient galettes aux pommes de terre et vin chaud 
pour réchauffer l’assistance un peu frigorifiée ...  MM 

 
 

Pour Noël une nouvelle crèche à la Châtre, 
 

Par un don, une nouvelle crèche est arrivée à la paroisse. Celle-ci a été 
confectionnée par les sœurs de l’abbaye bénédictine de sainte Scholastique 
(sœur de st Benoit) de Dourgne. Situé au pied la Montagne Noire dans le Tarn, la 
communauté de moniales y vit sous la Règle de St Benoit, soit prière, travail, vie 
fraternelle, accueil. 
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La crèche dans nos églises 
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Des Mexicains à Neuvy : 
 

En novembre dernier, un groupe d'une vingtaine de pèlerins mexicains est venu 
visiter la basilique de Neuvy. Ils accomplissaient un voyage qui les mena à Rome, 
en Avignon et... dans notre célèbre rotonde construite en imitation du Saint- 
Sépulcre de Jérusalem. Après avoir entendu les commentaires, parfaitement 
traduits en espagnol par le Père Michel Hervé (qui passa plusieurs années au 
Honduras), ils prièrent devant la relique du Précieux-Sang. Puis ils participèrent à 
la messe célébrée par leur aumônier en présence du Père Pierre-Célestin.  
                                                                                                                         G.Guillaume. 
 

 

 

 
Des nouvelles de Trèves : 

 

Le pèlerinage de sainte Sévère a été mis à l’honneur dans le journal Paulinus et le 
site internet du diocèse de Trèves.  
« A Trèves sainte Sévère est une sainte inconnue, mais dans le village qui porte 
son nom, elle est vénérée. 
Pourquoi cette année et pour la première fois une délégation de Trêves participa-
t-elle aux festivités de Sainte-Sévère ? 
L'an dernier, « la confrérie des Porteurs de Sainte-Sévère » fit un pèlerinage à 
Trêves du 23 au 25 avril 2018, sur les traces de sainte Sévère, sainte dont Trêves 
ne sait presque rien. Elle est la sœur de l'évêque de Trèves Modoald (614-646) 
qui fonda l'abbaye Saint-Symphorien, située à la pile du pont, Pont Empereur 
Guillaume, là où commence le quartier de Zurlauben ! Il y installa sa sœur Severa 
comme première abbesse. Plus tard, il lui demanda de fonder un cloître de 
femmes dans l'Archevêché de Bourges. Puis, elle revint à Trèves où elle mourut  
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jeune et fut enterrée dans son abbaye. Aujourd'hui, un reliquaire avec la tête de 
Sainte Sévère se trouve à l'abbaye Saint-Matthias. La joie fut grande pour les 
porteurs de rencontrer celle qui a donné son nom à leur village ». 
(Extrait de l’article de H.G Reuter paru dans Paulinus, traduction de Mme Thomas, 
professeur d’allemand à Montluçon). 

Assemblée pastorale diocésaine du 5 février 2020 
 

« Va dire à tes frères… Être disciple-missionnaire aujourd’hui » 
Les acteurs pastoraux du diocèse se sont réunis le 5 février à Issoudun en 
présence de Monseigneur Beau. Nous avons assisté nombreux (plus de 150 
participants) à une conférence d’Arnaud Join-Lambert, docteur en théologie, 
professeur à l’Université catholique de Louvain, illustrant « Être disciple-
missionnaire aujourd’hui ». 
« Ne dis pas : ‘’comment se fait-il que les jours anciens aient été meilleurs que 
ceux-ci ? ’’  Ce n’est pas la Sagesse qui te fait poser cette question ». Qohelet 
(L’Ecclésiaste) 7, 10. 
Arnaud Join-Lambert a brillamment posé les termes des changements de 
rapports entre l’Eglise et la société, qui remettent en question le modèle 
traditionnel de nos paroisses. La problématique n’est pas tant liée à ceux qui 
viennent encore dans les paroisses, mais à tous ceux qui n’y viennent pas ! Il pose 
les bases d’une réflexion qui pourrait nous conduire à repenser nos paroisses 
faites pour les paroissiens, pour aller vers une Eglise pour tous.  
A travers le concept « d’Eglise liquide », c’est-à-dire qui n’est plus centrée sur ses 
structures mais sur l’activité spirituelle hors des lieux traditionnels et hors 
dimanche, et qui voit croître la part des recommençants, Arnaud Join-Lambert 
pointe l’inadaptation des paroisses traditionnelles au regard des changements 
rapides et profonds de la société.  
En empruntant la voie ouverte par Vatican II, comment ramener les non 
pratiquants vers les lieux de rencontre et de communion dans une nouvelle 
manière de faire Eglise ?  Et être, plutôt que faire. Notre société de réseaux et de 
communications, appelle l’Eglise à se renouveler dans des lieux différents et 
complémentaires, pour des chrétiens qui ont tous des expériences de foi 
différentes ;  
• La paroisse, restant un lieu d’accompagnement.  
• Des nouveaux lieux (tiers-lieux ?) permettant de laisser se déployer les 

charismes, la créativité, et favorisant la rencontre aux périphéries.  
• Des lieux de spiritualité à la fois contemplatifs et ouverts.  
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Quelques diocèses (Reims, Lille, …) expérimentent différentes idées : maison des 
familles, missions itinérantes, etc… 
Se pose aussi la question de favoriser et maintenir la communion entre les 
différentes communautés dans un contexte de diminution du nombre de prêtres, 
plus encore dans nos contrées rurales.  
Avec quels nouveaux acteurs laïcs ? Pour quelle organisation plus fluide et 
participative ? 
En conclusion de notre journée, Monseigneur Beau reprenant ces nouvelles 
réalités et sur les pas du Pape François, nous a invités (exhortés ?) à prendre en 
main et entamer la transformation d’un modèle hiérarchisé des paroisses, pour  
proposer, expérimenter, innover, et annoncer la Bonne Nouvelle pour tous ! Un 
très large envoi en mission adressé à tous ! 
« Tout chrétien et toute communauté discernera quel est le chemin que le 
Seigneur demande, mais nous sommes tous invités à accepter cet appel : sortir 
de son propre confort et avoir le courage de rejoindre toutes les périphéries qui 
ont besoin de la lumière de l’Évangile. »(Evangelii Gaudium (La joie de l’Évangile) 
n°20, Pape François.)            Odile et Michel 
 

Visite pastorale de Mgr.Jérôme BEAU consacrée 
à la catéchèse des enfants du primaire. 
  Monseigneur Beau souhaitait rencontrer par 
doyenné, les acteurs de la pastorale de la catéchèse du 
primaire. Ces visites sont proches des 10 ans du projet 
catéchétique diocésain et s’inscrivaient dans la 
dynamique du mois missionnaire. Thème de la mission 
qu’il a souhaité déployer plus largement sur l’ensemble 
de l’année. Ces visites font suite aux précédentes 
visites pastorales de doyenné effectuées par Mgr. 
Armand Maillard avant son départ et qui avaient fait 

ressortir une chute importante des effectifs d’enfants catéchisés dans la plupart 
des paroisses. Nous avons donc pris date pour vivre une visite pastorale 
consacrée à la catéchèse des enfants du primaire CE2, CM1, CM2.  Cette 
rencontre a eu lieu sur notre doyenné le mercredi 13 novembre 2019 de 18h30 à  
21h à La Châtre, au Centre Saint Germain en présence de Mgr. BEAU, du P. 
Vincent Béguin et du P. Pierre-Célestin Wambo, des catéchistes de notre 
doyenné, de la directrice et des institutrices de l’école Sainte Geneviève de La 
Châtre, de membres des Equipes d’Animations Pastorales (E.A.P.) des paroisses 
de La Châtre, de Sainte-Sévère-sur-Indre et de Neuvy-Saint-Sépulchre et 
d’Aigurande. 
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Cette rencontre a permis de partager nos joies, convictions et difficultés dans 
les réalités vécues et la mise en œuvre du projet catéchétique diocésain. 
Nous avons ensuite évoqué les initiatives prises, celles à valoriser ou à 
promouvoir pour impulser une dynamique missionnaire nouvelle en vue de 
rejoindre toutes les familles dans leur diversité, particulièrement celles des 
« périphéries » selon l’expression du pape François. 
 Un membre du Service Diocésain de la Catéchèse et du Catéchuménat (SDC-
EJA) était présent pour nous écouter, préciser l’accompagnement souhaitable ou 
existant pour soutenir ces initiatives et notre mission. 
A cette fin, il est important de mobiliser non seulement les catéchistes, les 
parents mais aussi les membres des Equipes d’Animation Pastorale, des Conseils  
Pastoraux Paroissiaux, de l’enseignement catholique et de la communauté qui se 
sentent concernés ou pourraient être appelés au service de la proposition de la 
foi aux enfants et à leur famille. 

 
A travers ce que vous avez vécu au cours de ce mois 
missionnaire, ou à partir de vos initiatives précédentes, quels 
points d’attention, repères ou besoins pour être « disciple-
missionnaire » aujourd’hui ? 
   Les visites pastorales et la synthèse des réponses à la 
question ci-dessus devaient conduire à la réflexion proposée 
lors de l’assemblée pastorale diocésaine du mercredi 5 février 
2020 à Issoudun et l’intervention d’Arnaud Join-Lambert.        

      I.J.  Coordinatrice de la catéchèse en primaire. 
 

 
Journée de l’Hospitalité du Berry, des personnes âgées isolées, malades 

Fidèle à son rendez-vous annuel, l’hospitalité Berry en lien avec le Centre 
hospitalier de La Châtre organise sa journée pour les personnes seules, isolées, 
âgées et malades le dimanche 26 avril 2020. A 11 h une messe sera célébrée en 
l’Eglise Saint Germain de La Châtre, suivi d’un repas servi à la salle des fêtes de La 
Châtre. Le prix du repas est de 13€. Tout aide même minime pourra contribuer à 
la réussite de cette journée. Vous pouvez adresser vos dons à Brigitte Journaux : 
Les Broquets. Montipouret. 02.54.31 .00.65 ou à Claudie Langlois : 26 route de 
Beaumont. 36400. Briantes. 02.54.48.09.21. Vous avez également la possibilité 
d’offrir un gâteau sec (quatre-quarts, brioche, biscuit de Savoie etc). D’avance 
soyez vivement remercié. 

MOUVEMENTS D’EGLISE 
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Fidèles à leur mission d’entraide, les bénévoles de la boutique vous attendent le 
mercredi 8 avril 2020 de 10 h à 12 h et de 14 h à 18 h dans leur local situé 33 rue 
Notre Dame à La Châtre. TEL : 07 88 08 17 50. 
 
 
 

L.C.E. : LOURDES–CANCER-ESPERANCE 
          Délégation CHER et INDRE        

ENSEMBLE, NOUS SOMMES PLUS FORT ! 

 L’association rassemble ceux qui sont touchés par la maladie, 
« dans leur corps ou dans leur cœur » (Le E inversé exprime l’Espérance qui fait 
face au cancer). Notre association œuvre, tout au long de l’année, pour rompre 
l’isolement des personnes malades et de leurs familles. Des journées d’amitié 
sont organisées. Elles favorisent L’ECOUTE, LE DIALOGUE, LE PARTAGE, LA 
SOLIDARITE, LE SERVICE, L’AMITIE, LA PRIERE.  

Le prochain pèlerinage à Lourdes, temps fort de l’association aura lieu du 14 au 
19 septembre 2020.     
 Sur le site de INTERNET « L'OFFICIEL DU DIOCESE DE BOURGES » dans les 
mouvements rattachés à la pastorale de la santé, vous trouverez de nombreuses autres 
informations sur la vie de la délégation LCE du CHER et de l'INDRE. Pour tous 
renseignements complémentaires et/ou adhésion contacter : Madeleine CHOCHET 
02.48.64.55.45 ou 06.11.25.86 

 

 

Boutique Solidaire : 
COTÉ CŒUR, COTÉ FRINGUES 

 

Braderie 

Journée de l’amitié 29/06/2020, 
 Neuvy st Sépulchre 
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CCFD-Terre solidaire et Re-
source propose une soirée 
solidaire `avec la République du 
Congo vendredi 27 mars à 19h30 
à Pouligny Notre Dame, salle 
municipale « la chaume Blanche » 
Madame Sira, femme paysanne, 
membre de la Fédération UWAKI 
Basée au Nord -Kivu, cette 
organisation paysanne féminine 
défend la souveraineté 
alimentaire et assure la 
promotion des droits 
 des femmes rurales. 

 

 

RUBRIQUE CULTURE ET LOISIRS 
 

Un peu de temps pour lire ? 
 

 

IL nous reste les mots 
Auteurs : G. Salines et A. Amimour, 
Editeur : Robert Laffont, 206 p, Prix : 18€ 
Deux pères en quête de la paix 
C’est un dialogue extraordinaire, une rencontre contre 
laquelle s’élevaient tous les préjugés du monde. Lola, la 
fille de Georges Salines, est morte au Bataclan, l’assassin 
est le fils de Azydine Amimour. Cet échange, hors du 
commun, est une leçon d’humanisme, d’où émerge une 
forme de respect et d’amitié entre deux pères frappés 
par le malheur. 

 
 

 

 
La vérité sur l’affaire Jésus 
Auteur : Hugues Lefèvre 
Editeur : Quasar, 176 p, Prix : 15€ 
 
 Le journal Le Canard en Judée connaît des 
difficultés. Jean, le directeur de la rédaction, lance 
ses journalistes sur des enquêtes pour fournir de 
bons scoops. Pertinent et drôle, une enquête 
palpitante et décalée pour redécouvrir la Bible. 



 34 

 

 
Les mots de la justice    

1 : Le seul roi de France canonisé 
2 : Un pacificateur de conflits 
3,4 et 5 : elles caractérisent la 7 en matière de justice 
3 : aide à user des biens et des plaisirs avec une saine modération  
4 : recherche du meilleur accord ou équilibre possible 
5 : une grande clémence 
6 : Philosophe qui comparait la justice à la médecine.  
7 : Aristote et Platon voient la justice comme telle 
8 : But ultime de toute justice rendue  
9 : L’acteur essentiel dans ce domaine  
10 : Le 1 rendait la justice sous cet arbre 
11 : Ensembles des règles de vie en société.

 
Solutions du N° 264 

 
Les mots de la réconciliation : 1-Grâce ; 2-Magnanimité ; 3-Absolution ; 4-
Réconciliation ; 5-Pardon ; 6-Conscience ; 7-Réparation ; 8-Aveu ; 9-Miséricorde ; 
10-Indulgence ; 11-Clémence ; 12-Contrition ; 13-Rémission. 
Où suis-je ? Plaque dans l’église de Fougerolles, carrelage de la chapelle de la 
Bouzanne réalisé par Jacques Viard.

               8    
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Où suis-je ? 
 

  
 

A Vos Fourneaux 
Le pâté de Pâques : 
Ingrédients pour 6, 8 personnes : 
Pâte feuilletée ou brisée 500g 
Pour la farce : 300 g d’épaule de veau ; 
700g d’échine de porc ;  
 

 
 
 
Oeufs durs : la moitié d’un par 
personne ; Sel poivre, ail oignons 
persil ; 
Hâcher les viandes, saler, poivrer, 
épicer avec ail, oignon, persil, à votre 
goût. Bien mélanger. Etaler la pâte en 
un grand rectangle ; puis un autre un 
peu moins long et moins large qui 
servira de couvercle. Garnir le grand 
rectangle avec la farce, en réservant 
des marges, aligner les moitiés d’oeufs 
durs sur la farce, côté blanc sur le 
dessus, et éventuellement, remettre 
un peu de farce sur chaque moitié 
d’oeuf. 
Mettre le couvercle de pâte sur les 
œufs et replier les côtés du grand 
rectangle sur le couvercle. Dessiner 
quelques petites fentes pour 
permettre à la vapeur de s‘échapper 
pendant la cuisson. Dorer à l’oeuf et 
cuire à 200 degrés pendant 45 mn ; 
baisser la température à 180° au bout 
de 15 à 20 mn. On peut servir le pâté 
encore tiède.     

 

 
 

Baptêmes du 1° novembre 2019 au 31 janvier 2020 : 
 

La Châtre : Aveline-Forest Amélien, Chapus Kenza, N’Tefo-N’Zambi Henri, 
Tourny Timothée.  
 Neuvy st Sépulchre : d’Abadie Arthur. 
 
 

LE CARNET 
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Sépultures du 1° novembre 2019 au 31 janvier 2020 

 
 

Aigurande 
CUTARD Bernadette 
DUDEFFEND Ginette 
GIROD Georges 
MIAUX Bernard 
MIRAUX Jeanne 
PASQUET Camille (M) 
SCHREIER Paul 
YVERNAULT Marie-Thérèse 
La Buxerette  
DURANT Martine 
NICOLAS Daniel 
Crevant 
AUBARD Annie 
DALLOT Marie-Thérèse 
DÉPÈCHE Marthe 
TARDIVAUD Jacques 
YVERNAULT Pierre 
Crozon sur Vauvre 
DALLOT Georges 
Fougerolles 
DARCHY Jean-Marie 
Lourdoueix St Michel 
DEGAY Françoise 
KAPALA Gisèle 
Montchevrier 
MARCHAND Odette 
MOULIN Marceline 
YVERNAULT Yvonne 
St Denis de Jouhet 
ALAPETITE Marie-Louise 
CHAUSSÉ Camille (M) 
JALLERAT Ginette 
REINHART Germaine 
  La  Berthenoux  
LANGLOIS Simone 
MEDAR Jean 
Briantes  
ANTONY Michèle 
MOULIN Franck 
PIRLOT Marcel 
Briantes (Vaudouan) 
BOURY Angèle  

La Châtre 
AUCLERT Madeleine 
BOPPER Daniel 
BOURG Michèle 
LORAND Delphine 
PELLETIER Mauricette 
PERCHE Lucette 
TAYLOR Chantal 
VENOT Michel 
Lourouer St Laurent 
CHABENAT Renée 
Magny (Le) 
LECREUX Pierre 
NICOLET Françoise 
NICOLET Marie-Louise 
RIGAUT Jeannine 
VAUCELLE Bernard 
Montgivray  
BAUDOIN Yvonne 
CHABENAT Yvette 
CHELOT Huguette 
Montipouret 
MERCIER Alice 
Nohant (chapelle) 
PRINET Marie-Thérèse 
Nohant Vic (à Vic) 
MAUBOUSSIN Odette 
RIPOTEAU Jean-François 
St Août 
BONNIN Marcelle 
FORICHON Jeannine 
HOROUX Augustine 
JANVIER Elva 
LAPOUGE Jannine 
PAULIN Aimée 
PEARON Georges 
St Chartier 
DORADOUX Jean-Philippe 
Sarzay 
LANGLOIS Jean-Yves 
LORY Jean 
Thevet St Julien 
DANGEON Yvonne 

Vicq-Exemplet 
MERPENS Guy 
SIMON Maurice 
Buxières d’Aillac 
LORILLOUX Bernard 
Cluis 
BRETAUD Georgette 
PLANTUREUX Eugène, Louis 
VINCENT Alice 
Lys St Georges 
BRISSE Roger 
Mers sur Indre 
BIAUD Simone 
Mouhers 
BISCHOFF Odette 
Neuvy St Sépulchre 
CHAUSSÉ Odile 
CORNETTE Yvonne 
DURAND Andrée 
JOLY Marguerite 
LARDEAU Jacqueline 
MENET Daniel 
MOULIN Yvon 
Tranzault 
RICHARD Claude (M) 
VIAUD Bernard 
Feusines 
AMICHAUD Irène 
PREVOST Jeannine 
Pouligny Notre Dame 
SIMON Maurice 
TROUVÉ Suzanne 
Sainte Sévère 
AUCLERT Jean 
Sazeray 
AMARTIN Rémy 
BOUBET Paulette 
DALLOT Gilberte 
FONTAINE Roger 
Vijon 
DELAUME André 
PROUTEAU Joceline 
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PENSE-BETE ET INVITATIONS                      N° 265 
JOUR DATE HEURES LIEUX EVENEMENTS 

MARS 
Mardi 02/03 14h15 RE-Source. 

Tel-0254301514 
Rencontre biblique au 16 Av d’Auvergne 
ste Sévère. Evangile de St Jean,  

Mercredi  04/03 19h-20H Neuvy.Basilique. Adoration 
Jeudi 05/03 12h15-

13h45 
Ste Sévère, 

M.paroissiale. 
Marcher vers Pâques : Repas sobre pour 
un geste solidaire et partage d’Evangile. 
Tel : 02 54 30 55 57  

17h-18h La Châtre Adoration. 
Jeudi  05/03 19h Aigurande 

patronage  
Conférence de carême : « la grande 
histoire des Missions » par G. Guillaume 

Dimanche 08/03 12h45 La Châtre 
 Salle des fêtes 

Loto de l’école ste Geneviève 

Lundi  09/03 20h RE-Source. Rencontre biblique 16 AV d’Auvergne 
Jeudi 12/03 12h15-

13h45 
Ste Sévère, 

M.paroissiale   
 02 54 30 55 57. 

Marcher vers Pâques : Repas sobre pour 
un geste solidaire et partage d’Evangile.  

19h Conférence de carême : « la grande 
histoire des Missions » par G. Guillaume 

Mercredi 18/03 19h La Châtre 
Centre st Germain 

Conférence de carême : « la mission en 
Berry » par Le vicaire général E. Vinçon 

Jeudi 19/03 18h30 Ste Sévère, 
M.paroissiale. 

 Marcher vers Pâques : « réconciliation- 
pardon » suivi d’un repas sobre. 

Samedi 21/03 20h30 La Châtre, église  Concert : « Les voix de la Roche » 
Dimanche  22/03 15h30 Neuvy, église Concert : évocation de l’histoire des 

Missionnaires du Sacré-Cœur avec le duo 
Kerboeuf-Gion et la confrérie st Julien. 
Les dons reçus seront attribués à la formation 
des prêtres de l’Afrique de l’Ouest. 

Jeudi 26/03 12h15-
13h45 

Ste Sévère, 
M.paroissiale. 

Marcher vers Pâques : Repas sobre pour 
un geste solidaire et partage d’Evangile. 

19h Neuvy, 
 salle du château 

Conférence de carême : « les Missionnaires 
du Sacré- Cœur en Afrique » par le père P-C 
Wambo, msc. 

Vendredi 27/03 19h30 Pouligny N-D  
S. municipale la 
ChaumeBlanche 

Soirée solidaire avec la République du 
Congo. Témoignage et partage d’un plat 
africain. (voir p 33) 

Dimanche  29/03 11h La Châtre Amicale des anc. de Ste Geneviève 
11h Messe suivie de l’Assemblée Gale  
Repas au «Lion d’Argent».  

15h Montgivray,église  Concert « Gospel Mind » 
Carême : Mercredi des Cendres le 26 Février, Semaine sainte du 6 Avril au 12 Avril. 

PENSE-BETE ET INVITATIONS 
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AVRIL 

Jeudi 02/04 12h15-
13h45 

Ste Sévère, 
M.paroissiale 

Marcher vers Pâques : Repas sobre pour 
un geste solidaire et partage d’Evangile. 
Tel : 02 54 30 55 57 

17h-18h La Châtre  Adoration 
19h La Châtre 

Centre St Germain 
Conférence de carême : « Signification 
du verbe Evangéliser » par le père Michel 
du centre st Jean de la Croix. 

Vendredi  03/04 15h Ste Sévère,  
Le Castel 

Messe de Pâques. 

19h-20H Neuvy.Basilique. Adoration 
Samedi 04/04 9h-12h La Châtre, 

9 rue de Beaufort 
Ecole Ste Geneviève, « Portes Ouvertes » 

Mercredi 08/04 10h-12h 
14h-18h 

La Châtre  
33 rue N-D 

Braderie Secours catholique voir p 32. 

Lundi 13/04 10h30 
 
 

15h®® 

Neuvy 
 
 

®®®®® 

 Pèlerinage du Précieux Sang, procession 
et messe présidée par Mgr Beau, en 
présence des Chevaliers du St Sépulchre. 
Vêpres 

Lundi-
Vendredi 

20/04-
24/04 

 Lourdes  Pèlerinage des confirmands 

Mardi  21/04 20h30 La Châtre, 
Théâtre 

Au profit de l’école ste Geneviève, la 
troupe « Aequaranda » jouera : « La 
Soupière » de R. Lamoureux  

Samedi 25/04  C. St Jean de la 
Croix 

Retraite 1° communion  
(Paroisse ste Sévère-La Châtre) 

Dimanche  26/04 11h La Châtre  Hospitalité du Berry (voir p 31). 
16h La Châtre, église Concert orgue et harmonie 

MAI 
Samedi 02/05  C. St Jean de la Croix Retraite 1° communion (Paroisses 

de Neuvy-Aigurande) 
Jeudi 07/05 17h-18h La Châtre  Adoration 

19h-20h Neuvy Adoration 
Jeudi-

dimanche  
07/05 
10/05 

18H 
  

Bouzy la Forêt 
Tel : 02 54 30 15 14 

W-E à l’abbaye : thème l’Esprit Saint 
organisé par Re-Source 

Samedi 09/05  C. St Jean de la Croix Retraite Profession de foi 
Jeudi 21/05 10h30 

13h 
Eglise Ste Sévère 

Salle des fêtes 
 

Messe-Pèlerinage, Repas(20€/pers) 
Réservation repas au 062178438 ou 
0661455822 avant le 10/05 

16h Ste Sévère, église Concert :  cantatrice Opéra de Paris 
Samedi 23/05   C. St Jean de la Croix Retraite Profession de foi 

Dimanche  24/05 10h 
 

14h 

Eglise Ste Sévère 
 

Salle des fêtes 

Procession-Pèlerinage avec Mgr 
Maillard, Repas : conditions : les 
mêmes que pour le 21/05. 
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HORAIRES DES MESSES 
 
 

Messes en semaine : Aigurande : mardi à 9h. La Châtre : du lundi au vendredi à 18h. 
Neuvy St Sépulchre : du mardi au samedi à 9h. 
 

 
Les Rameaux avec Théobule (site internet) 
(les enfants connectés à la parole de Dieu) 

 

MARS 
2020 

Heure Aigurande /St 
Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste Sévère 
 

 

Samedi 29 18h Crevant Lourouer St L. 	 	
Dimanche 1° 

Carême 
9h30 Aigurande    

11h  La Châtre Neuvy Ste Sévère 
porteurs 

Samedi 7 18h Aigurande Montlevicq Cluis  

Dimanche 8 
Carême 

11h  La Châtre 
Caté-Aumônerie 

Neuvy Pérassay 

Samedi 14 18h Montchevrier Sarzay   
Dimanche 15 

Carême 
9h30 St Denis de Jcaté   Ste Sévère 
11h  La Châtre Neuvy-caté  

Samedi 21 18h Aigurande St Août   Cluis  

Dimanche 22 
Carême 

11h  La Châtre Neuvy Ste Sévère 

Mercredi 25 
Annonciation 

18h Chapelle de la 
Bouzanne 

Chapelle de 
Vaudouan  

  

Samedi 28 18h  Vicq-Exemplet Mouhers  
Passage à l’heure d’été   

Dimanche 29 
Carême 

9h30    Ste sévère 
11h Aigurande- 

messe fiancés 
La Châtre.Anciens  
de Ste Geneviève 

Neuvy 
Aumônerie 
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AVRIL 
2020 

Heure Aigurande / 
St Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste Sévère 

Samedi 4 
Rameaux 

17h  St Août   
18h30 Crevant  Buxières d’aillac  

19h  Vicq-Exemplet   
Dimanche 5 

Rameaux 
9h30 St Denis de Jouhet  Cluis Urciers 
11h Aigurande caté La Châtre caté Neuvy caté Ste Sévère 

Mardi 7 18h Messe Chrismale à Bourges  
Mercredi 8 La Châtre : 15h-17h célébration pénitentielle et confessions individuelles 

Jeudi 9 
Jeudi Saint 

17h    Ste Sévère 
18h30  La Châtre caté  Neuvy  

Vendredi 10 
Vendredi Saint 

9h Neuvy          Messe et confessions 
15h Crozon/Vauvre 

Ch de Croix 
La Châtre, 
Ch de Croix 

Neuvy  
Ch de Croix 

Ste Sévère 
 Ch. de Croix 

18h30 Aigurande La Châtre Neuvy   
Samedi 11 

Veillée pascale  
18h30    Ste Sévère 
20h30 Aigurande    

21h  La Châtre caté Neuvy  
Dimanche 12 

Pâques 
9h30   Cluis  
11h St Denis de Jouhet La Châtre Neuvy  

Lundi de 
Pâques 13 

10h30 
15h 

Neuvy : Pèlerinage du Précieux Sang présidé par Mgr Beau Aumônerie 
Vêpres 

Samedi 18 18h30 Crozon/Vauvre Verneuil/Ign   
Dimanche 19 9h30 Aigurande    

11h  La Châtre Neuvy  
messe défunts 

Ste Sévère 

Samedi 25 18h30 Aigurande Thevet st Julien   
Dimanche 26 11h  La Châtre  

Hosp du Berry 
Neuvy Ste Sévère 

messe défunts 
 

Du 20 au 24 avril : pèlerinage des confirmands à Lourdes. 
25 avril : retraite 1° communion des enfants de La Châtre/Ste Sévère au C. St Jean de La Croix 

 
Journal de Denis Chautard, prêtre de la Mission de France 
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MAI 2020  Heure Aigurande – 
St Denis de Jouhet 

La Châtre Neuvy St 
Sépulchre 

Ste Sévère 

Vendredi 1°  
st Joseph 

18h30  La Châtre  
 

  

Samedi 2 18h30 Aigurande La Berthenoux   
Dimanche 3 

 

9h30    Ste Sévère, 
10h30   Gournay 

caté st Abdon 
 

11h  La Châtre   

Vendredi 8 9h30 Mouhers 
Canton de Neuvy 

 
Commémoration des Anciens Combattants 

10h30 St Août 
11H St Denis de Jouhet 

Samedi 9 18h30 Aigurande caté Montipouret Cluis  
Dimanche 10 11h  La Châtre 

1°communion 
Neuvy 

1°communion 
Ste Sévère 

Samedi 16 18h30 Lourdoueix St M  Lacs   
Dimanche 17 9h30    Ste Sévère 

11h St Denis de Jouhet 
caté 

La Châtre  
Aumônerie 5°, 4° 

Neuvy 
Profession Foi 

 

Jeudi 21 
Ascension 

9H30 Aigurande  St Août   
10h 30    Ste Sévère 

Pèlerinage  
11h  La Châtre Neuvy  

st Christophe-B 
Samedi 23 18h30  Montgivray Cluis  

Dimanche 24 10H    Ste Sévère 
Pèlerinage 

11h Aigurande 
1°communion  

La Châtre 
 

Neuvy  

Samedi 30 18h30  Vicq-Exemplet Lys stGeorges  
Dimanche 31 

Pentecôte 
11h  La Châtre Neuvy Ste Sévère 
16h Confirmation des adultes à la cathédrale de Bourges 

Lundi 01/06 18h église de ste sévère, retour des reliques célébré par le pèreBéguin 
 

2 Mai : retraite 1° communion des enfants-Aigurande/ Neuvy au C. Saint Jean de la Croix. 
 9 Mai : retraite Profession de foi au Centre Saint Jean de la Croix : pour les jeunes d’Aigurande 
Neuvy et le 23 Mai pour les jeunes de La Châtre et ste Sévère. 
 

Le projet pastoral de Neuvy est à consulter sur le site internet de la paroisse de Neuvy. 
 

Le mois de la Bible, Mars 2020, à la maison diocésaine (23 rue N.Leblanc, Bourges). 
-Exposition de la Parole à la peinture : inauguration le 7 mars à 17h.  
-Conférences sur la Bible tout au long du mois de mars et ateliers graphiques (précisions sur le 
site internet du diocèse rubrique Aller plus loin-Formation des chrétiens-Actualité du diocèse-
Mars 2020-mois de la Bible). 
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Collecte paroissiale 2019 ! Un grand merci ! 

 

Les conseils économiques de nos paroisses se joignent à nous pour vous remercier 
de votre générosité pour le don que vous avez fait lors de la campagne de la 
collecte paroissiale. Vous le savez celui-ci est indispensable à la vie et au bon 
fonctionnement de nos paroisses. Nous nous réjouissons que de plus en plus de 
fidèles prennent conscience de cela. Nos paroisses sont certes riches d’un 
bénévolat actif et efficace, et si nous sommes très reconnaissants de l’aide 
apportée gracieusement par de nombreux paroissiens, la gestion administrative 
de nos différents services, mouvements et parcours, requiert, au quotidien la 
présence de secrétaires. Il nous faut les rémunérer correctement si nous voulons 
poursuivre notre mission d’église et d’évangélisation auprès de tous. 
Pour mémoire la collecte permet de couvrir les salaires des secrétaires, les frais 
d’entretien et de fonctionnement des bâtiments paroissiaux-chauffage, électricité 
que nous essayons de maîtriser au mieux -Dans la dynamique lancée par le Pape  
François avec le synode des jeunes, en cette année de la Mission, nous espérons 
lancer une pastorale touchant des lycéens, étudiants et jeunes professionnels sur 
le doyenné.                                P.Vincent Béguin et P.Wambo msc 
 
 

APPEL 

 

Pour le père Yves Gentilleau, 
Dernier résident du presbytère de st Denis de Jouhet. 
Voici 7 ans qu'il est décédé à Issoudun et enterré à St 
Denis de Jouhet le 14 janvier 2012. Né le 1° octobre 
1922, ordonné prêtre en 1951, vicaire à Saint Henri 
(Bourges) cette même année puis vicaire à Mehun en 
1956 et curé de Prissac en 1964 et enfin curé de Saint 
Denis de Jouhet en 1973 jusqu'à sa retraite en 1997. Soit 
près de 25 ans. A ce moment-là la commune comptait 
1436 habitants alors qu'elle compte autour de 1000 
habitants. Il a vécu dans une période où il y avait pas mal 
de prêtres : 3 prêtres à Ste Sévère, 7 à la Châtre, 4 à 
Neuvy, soit 15 prêtres sur le secteur dont plusieurs 
religieux. Il s’est très bien intégré sur la paroisse en 
habitant le presbytère. Des paroissiens en témoignent. 
Nous faisons appel à ceux qui voudraient participer 

pour sa tombe, qui est restée anonyme, en ajoutant une petite présentation avec 
sa photo et peut être un entourage de la tombe. Déposez votre don au presbytère 
d’Aigurande, 12 rue de l’église 36140 Aigurande ou chez M et Mme DANDON à st 
Denis de Jouhet. 
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Coin prière 
 

Béni soit le Seigneur, le Dieu d’Israël, 
qui visite et rachète son peuple. 

 
Il a fait surgir la force qui nous sauve 
dans la maison de David, son serviteur, 

comme il l’avait dit par la bouche des saints, 
par ses prophètes, depuis les temps anciens : 

 
salut qui nous arrache à l’ennemi, 
à la main de tous nos oppresseurs, 

 
amour qu’il montre envers nos pères, 

mémoire de son alliance sainte, 
 

serment juré à notre père Abraham 
de nous rendre sans crainte, 

 
afin que, délivrés de la main des ennemis, 

nous le servions dans la justice et 
la sainteté, 

en sa présence, tout au long de nos jours. 
 

Et toi, petit enfant,  
tu seras appelé prophète du Très-Haut ; 

tu marcheras devant, à la face du Seigneur, 
 et tu prépareras ses chemins 

 
pour donner à son peuple 

 de connaître le salut 
par la rémission de ses péchés, 

 
grâce à la tendresse, 

à l’amour de notre Dieu, 
quand nous visite l’astre d’en haut, 

 
pour illuminer ceux qui habitent les ténèbres  

et l’ombre de la mort, 
pour conduire nos pas au chemin de la paix. 

 
Gloire au Père, au Fils, et au Saint-Esprit, 

Pour les siècles des siècles. Amen 
 

Cantique de Zacharie 
 


